

blemente apoyarán la política de modernización; los dinosaurios, entre quienes se identifica a los viejos dirigentes obreros que se oponen a cualquier cambio que afecte sus posiciones de poder; los modernizadores, impulsores de la renovación del máximo organismo obrero y de la política de modernización; y la izquierda, que se ha opuesto a la política de modernización y ha pugnado por la adopción de cambios dentro del organismo cúpula.

En la última parte del libro, "La coyuntura político-sindical del movimiento urbano-popular", el autor abunda en la participación de este movimiento en la definición de la estrategia sindical de la izquierda. Destaca su alianza con agrupaciones sociales contra la carestía y su apoyo a las huelgas de trabajadores. Observa que la complementariedad de las demandas del movimiento urbano popular con los sindicatos de izquierda, le ha permitido hacer alianzas coyunturales en apoyo de luchas obreras y populares.

En esta tercera parte se trata de analizar la participación de los católicos en la definición de la estrategia de los sindicatos de izquierda. Sugiere el autor que existe un gran interés de los movimientos cristianos por participar en la vida sindical, y de los sindicatos por nutrirse con la fuerza y el apoyo de los grupos cristianos, compartiendo una serie de objetivos y estrategias comunes.

En términos generales, podemos decir que la obra de Hugo Esteve Díaz aporta datos interesantes para el conocimiento de las corrientes sindicales en México. Sin

embargo, carece de una fundamentación teórico-metodológica consistente. En su exposición cae en constantes maniqueísmos y esquematismos. No obstante, consideramos que su trabajo es un punto de partida en la tarea de investigación y comprensión de la problemática de nuestro país.

*Gabriel Corona Armenta*

## **¿CUAL ES EL FUTURO DE LA DEMOCRACIA?**

Ortiz Pinchetti, José Agustín. *La democracia que viene. Ejercicios de imaginación política*. Ed. Grijalbo. México, 1990, 354 p.

El posible futuro de la democracia en México es el tema de este libro escrito por José Agustín Ortiz Pinchetti, quien también ha elaborado otros artículos para diferentes publicaciones.

El trabajo se divide en tres partes: la primera es una "historia" sobre cómo vería un ciudadano mexicano en el año 2029 el sexenio del presidente Salinas de Gortari. La segunda contiene una serie de entrevistas con protagonistas de la política actual; y la tercera, una propuesta de ejercicio de futurología sobre cómo será la democracia en México dentro de algunos años.

En la primera parte, un periodista ficticio que vivió las elecciones de 1988 y 1994 describe a su bisnieto Alexis la trascendencia de estas fechas y de sus consecuencias en la historia del país.

Caracteriza el sistema de gobierno actual como un "neotlatoani", es decir, con un "tlatoani", una clase dominante y una ciudad-estado. Tlatoani quiere decir "el que habla", su poder está en el arte de hablar y en las palabras que utiliza, según Ortiz Pinchetti, el tlatoani representa obviamente al presidente.

Según la narración ese sistema se había mantenido, durante años, sin cambios mientras que la sociedad se modernizaba en forma silenciosa y profunda. Al cabo de algún tiempo el sistema entró en crisis por varias razones:

- 1) La sociedad civil se manifestó fuertemente en favor de la democracia y de la libertad.
- 2) La clase dirigente se debilitó porque no había impulsado cambios importantes.
- 3) El endeudamiento externo excesivo frenó el crecimiento del país, a la vez que no existía una economía de mercado.
- 4) La relación con el exterior atentó contra la soberanía en tanto que el "Tlatoani" favoreció a los empresarios acentuando la inflación y castigando los salarios.

Ante este escenario, Ortiz Pinchetti propone tres posibles desenlaces:

1) triunfo del inmovilismo con el cual el gobierno se fortaleció gracias a las acciones del ejecutivo en materia económica y a cierto grado de apertura democrática. Ante el debilitamiento de los partidos de oposición: el PAN, por no tener demandas que no hubieran sido cumplidos por el partido oficial; el cardenismo por haber perdido buena parte de sus votantes después de sufrir fraudes electorales y represiones por parte del gobierno. En consecuencia el candidato presidencial heredero de Salinas, ganó con amplio margen.

2) El segundo desenlace supone que el presidente se ve obligado a renunciar, la sociedad descontenta con el fraude electoral y los intentos de represión militar.

3) Un tercer desenlace plantea el triunfo del sufragio. Las votaciones se deciden con un margen mínimo de votos para cada candidato, y se elige presidente en un clima de transparencia y conformidad. El partido al que pertenece el presidente electo no tiene mayoría en el Congreso.

La segunda parte de *La democracia que viene* presenta varias entrevistas entre las que destacan las hechas a Carlos Monsiváis, Rodolfo González Guevara, Cuauhtémoc Cárdenas y Federico Reyes Heróles. En todas ellas se señala el establecimiento de la democracia como un factor necesario para lograr el desarrollo económico; se coincide en la urgencia que tiene el país de prácticas democráticas con pleno respeto al voto.

Las entrevistas también hablan sobre la importancia de las instituciones educativas como fuente de democracia. Otros temas abordados son las relaciones de México con Estados Unidos y la democratización de los medios de información.

Según la opinión de los entrevistados, la relación que existe entre el PRI y el Gobierno debe cambiar: el PRI debe ser un partido con afiliación personal y debe tener una base social definida.

La tercera parte del libro consiste en un ejercicio que propone al lector anotar los factores que actúan en el escenario políti-

co para observar sus consecuencias y tratar de prever el desenlace de la democracia que viene.

Este texto de Ortiz Pinchetti tiene la virtud de invitarnos a imaginar el futuro de la democracia y, más aún, de inventar ese futuro para crear un país nuevo. Imaginar el futuro de nuestro país es una labor que no debe abandonarse. Imaginar no es huir de nuestra realidad sino inventar transformaciones que en un futuro puedan convertirse en realidad.

*Víctor Jesús Cuéllar Aparicio.*